tario, muere ó pierde sus derechos de ciudadano ántes que el pupilo haya llegado á la pubertad, en cuyo caso se recurre á los agnados para todo el tiempo que resta de tutela (1); 4.°, cuando el testador sólo ha deferido la tutela por un tiempo determinado, ó hasta que se verifique una cierta condicion: pasado aquel tiempo ó verificada esta condicion, se debe igualmente recurrir á la tutela legítima.—En estos dos últimos casos se considera que el padre de familia ha testado para una parte de la tutela, y que en cierto modo ha muerto abintestato para todo lo demas que falte de ella. Esta es una diferencia notable con respecto á la herencia. Ya verémos que nunca era permitido á un ciudadano morir parte con testamento y parte abintestato con respecto á su sucesion; entre los herederos testamentarios y los herederos legítimos no se admitia ninguna distribucion, ya en la cuota de la herencia, ya en el tiempo (2). Este principio no se habia trasladado á las tutelas en cuanto al tiempo, porque no era contrario á su naturaleza ser desempeñadas en un tiempo por una persona y en otro por otra.

III. Sed agnationis quidem jus omni us modis capitis deminutione plerumque perimitur : nam agnatio juris civiles nomen est; cognationis vero jus non omnibus modis commutatur, quia civilis ratio civilia quidem jura corrumpere potest, naturalia vero non utique.

3. Mas el derecho de agnacion se extingue por regla general por toda disminucion de cabeza: porque la agnacion es un vínculo de derecho civil; mas el derecho de cognacion no se extingue en todos estos casos, porque la ley civil puede destruir los derechos civiles, pero no los na-

La agnacion es un efecto puramente civil, unido á la existencia en la misma familia. Debe por consiguiente desaparecer, y con ella todos los derechos que daba, cuando cesa esta existencia en la misma familia por cualquier causa que sea. La cognacion propiamente dicha, es decir, el parentesco natural, es el resultado de un hecho, el nacimiento ó procedencia de un tronco comun. Este hecho es indestructible, y por consiguiente tambien la cognacion. Nada hay en el mundo capaz de hacer que el que ha nacido del mismo padre que yo, deje de haber nacido de este padre, y por consiguiente deje de ser mi hermano. Pero respecto de los derechos civiles concedidos á la cognaçion, puede la ley privar de ellos, porque ella los ha dado. En resúmen, el vínculo de agnacion y todos sus derechos pueden ser destruidos; el vínculo de cognacion no puede serlo nunca, pero sí los derechos de cognacion. Como la pérdida de la agnacion lleva consigo la pérdida de la tutela, por lo mismo, y como cosa accesoria, examinan en este lugar Gayo, Ulpiano y las Instituciones las disminuciones de cabeza.

TITULUS XVI.

TITULO XVI.

DE CAPITIS DEMINUTIONE.

DE LA DISMINUCION DE CABEZA.

Est autem capitis deminutio, prioris status mutatio. Eaque tribus mocapitis deminutio, aut minor, quam quidam mediam vocant, aut minima.

La disminucion de cabeza es el cambio del anterior estado. Tiene dis accidit. Nam aut maxima est. lugar de tres maneras, pues es ó grande, 6 menor, que algunes llaman media, ó mínima.

Como ya hemos dicho en nuestra Generalizacion del derecho romano, el estado del ciudadano romano se componia esencialmente de tres elementos constitutivos, sin los cuales jamas existia : tales son la libertad, la ciudad y la familia : « Tria sunt quæ habemus: libertatem, civitatem, familiam » (1). Sin la libertad, sin la ciudad y sin la familia, en la que uno era el jefe ó dependiente, podia decirse que no habia ciudadano. En cuanto á las cualidades particulares de senador, patricio, caballero, cónsul, etc., eran accesorias, pudiendo hallarse en uno y no en otro, y no entrando en manera alguna á constituir el estado de ciudadano romano. Los tres elementos que componian dicho estado no tenian todos la misma importancia, ni se modificaban del mismo modo. Como la clase de los hombres libres era una por su naturaleza en cuanto á la libertad, no habia término medio, haciendo abstraccion de los demas derechos, entre corresponder ó no á ella, entre poseer ó no la libertad : así no se dice libertas mutatur, sino libertas amittitur (2). La pérdida total de uno de los elementos constitutivos del estado de ciudadano romano llevaba consigo la pérdida del estado mismo y de los otros dos elementos que lo componian: esto era lo que se llamaba maxima capitis deminutio. - Del mismo modo, como no habia más que una sola ciudad romana, tampoco habia término medio entre corresponder ó no á ella, entre poseer o perder la ciudad : tampoco se dice civitas mutatur, sino

⁽¹⁾ D. 26. 2. 11. §§ 3 y 4. f. Ulp.-D. 26. 4. 6. f. Paul.

⁽²⁾ Inst. 2. 14. 9.

⁽¹⁾ D. 4. 5. 11. f. Paul.

⁽²⁾ Ulp. Reg. 11. § 11.

civitas amittitur (1). La pérdida total de uno de los elementos constitutivos del estado de ciudadano romano llevaba tambien consigo la pérdida del estado mismo, pero no la de los otros dos elementos; porque aquí la persona, perdiendo el estado de ciudadano romano, perdia la familia, pero conservaba la libertad : ésta es la media capitis deminutio. En fin, como en la ciudad romana habia muchas familias, miéntras que se conservaba la libertad y la ciudad, no se salia de una de estas familias sino para entrar en otra, en la que era el que entraba ó jefe ó dependiente; no habia nunca pérdida absoluta, sino sólo mutacion (familia tantum mutatur) (2). El estado de ciudadano romano no se destruia (salvo statu) (3), y sólo se modificaba la situacion del hombre (status dumtaxat hominis mutatur) (4): ésta se llamaba minima capitis deminutio. - En otro tiempo el que perdia la libertad ó la ciudad dejaba de ser inscripto en el censo de los ciudadanos, mas el que mudaba de familia continuaba siendo inscripto en dicho censo, aunque en otro lugar, como correspondiente á tal familia en lugar de cual otra. - ¿ De dónde procede que se hubiese dado á la pérdida de la libertad y de la ciudad, como igualmente á la mutacion de familia, el nombre de capitis deminutio, que significa, literalmente traducido, disminucion de cabeza? Hotoman ha dado sobre esto una explicacion ingeniosa, que ha citado Vinnio, comentada por Heinnecio, y que ha sido despues generalmente repetida: consiste dicha explicacion en que en todos estos casos hay disminucion de una cabeza en la clase de los hombres libres, en la ciudad ó en la familia, de tal modo que en el sentido primitivo la palabra disminucion debia aplicarse á la clase que perdia uno de sus individuos, y no al mismo individuo; sólo por una trasposicion de ideas se ha hecho que recaiga sobre este último, y se ha dicho capite deminutus.

I. Maxima capitis deminutio est, cum aliquis simul et civitatem et libertatem amittit; quod accidit his qui servis pœnæ efficiuntur atrocitate sententiæ; vel libertis, ut ingra- esclavos de la pena; á los libertos

tis erga patronos condemnatis; vel condenados como ingratos con sus his qui se ad pretium participandum venundari passi sunt.

patronos; ó á aquellos que se han dejado vender para participar del precio de la venta.

El que pierde la libertad, pierde á un tiempo la ciudad y la familia. En cuanto á los acontecimientos que producen la máxima disminucion de cabeza, ya los hemos enumerado. Ahora debemos recordarlos. Los únicos que todavía existian en tiempo de las Instituciones son los que cita nuestro texto. 1.º Una pena. En efecto, los condenados al último suplicio, como, por ejemplo, á ser devorados por las fieras, pena cruel que áun existia en tiempo de Justiniano (qui bestiis subjiciuntur, ad bestias damnati) (1), los condenados á las minas (in metallum, in opus metalli damnati) (2), quedaban hechos esclavos por el solo efecto de la condenacion ó de la sentencia, y sin necesidad de esperar su ejecucion (3). Pero no tenian otro señor más que el suplicio; por eso se les llamaba servi pænæ, y si se les daba alguna cosa por testamento, la disposicion se consideraba como no puesta, pues no tenian señor para quien pudiesen adquirir (4). Posteriormente abolió Justiniano (año 538) este género de servidumbre en la novela 22, cap. VIII.-2.º La ingratitud del liberto. Daba ésta al patrono derecho para acusar al liberto ante el magistrado, y obtener una sentencia que hiciese volver á aquél á la esclavitud (5).-. 3.º La venta que un hombre libre y mayor de 20 años hacía de su propia persona para tomar parte del precio.

II. Minor, sive media capitis deamittitur, libertas vero retinetur; quod accidit ei cui aqua et igni interdictum fuerit, vel ei qui in insulam deportatus est.

2. Se dice menor ó media dismiminutio, est cum civitas quidem nucion de cabeza cuando alguno pierde la ciudad conservando la libertad; lo que sucede á aquel á quien se le prohibe el agua y el fuego, ó al que ha sido deportado á una isla.

La media disminucion de cabeza hace perder necesariamente los derechos de familia, porque estos derechos son propios de los ciudadanos solamente; pero el hombre queda libre y se hace extranjero (peregrinus fit) (6).—La interdiccion del agua y del

^{1.} Hay grande ó máxima disminucion de cabeza, cuando alguno pierde al mismo tiempo la ciudad y la libertad; lo que sucede á aquellos á quienes una sentencia atroz hace

⁽¹⁾ Inst. h. t. § 2.

⁽²⁾ D. 4. 5. 11. f. Paril.

⁽³⁾ D. 38. 17. 1. § 8. f. Ulp.

⁽⁴⁾ Ulp. Reg. 11. § 13.—Inst. h. t. § 3.

⁽¹⁾ Inst. 1. 12. § 3.—D. 48. 19. 11. § 3. f. Marc. y 29. f. Gay.

⁽²⁾ D. 48, 19, 17, f. Marc.

⁽³⁾ Ib. f. 10. § 1. Marc.—Ib. f. 2. § 1. Ulp.

⁽⁴⁾ Ib. f. 17. Marc.

⁽⁵⁾ D. 25, 3, 6, § 1, f. Modest.-C, 6, 7.

⁽⁶⁾ Ulp. Reg. 10. § 3.

fuego era una fórmula de destierro perpétuo que se usaba para obligar á un ciudadano á que él mismo se expatriase, hallándose privado de todas las cosas necesarias para la vida. Nadie, nos dice Ciceron, podrá nunca, por ninguna órden del pueblo, perder los derechos de ciudad contra su voluntad : Civitatem vero nemo unquam ullo populi jussu amittet invitus; ni aun los sentenciados; sólo se hace de un modo indirecto, prohibiéndoles el uso del agua y del fuego: Id autem ut esset faciendum, non ademptione civitatis, sed tecti, et aquæ et ignis interdictione faciebant) (1). Este carácter sagrado que protegia el título de ciudadano romano llegó á desaparecer; pero subsistió la fórmula del destierro.—La deportacion se diferenciaba de la interdiccion del agua y del fuego, en que en el primer caso era el sentenciado encerrado en un paraje determinado, ó en una isla, de donde no podia salir bajo pena de muerte (2). Este género de pena reemplazó en un todo á la interdiccion del agua y del fuego, cuyo nombre se conservó sin embargo (3). Es preciso no confundir con la deportacion la relegacion, que era tambien un destierro en un lugar designado. Se diferenciaba esta última de la anterior en que podia ser perpétua ó temporal, y sobre todo, en que por ella no se perdian en ningun caso los derechos de ciudad (4).

III. Minima capitis deminutio est, cum et civitas et libertas retinetur, sed status hominis commutatur; quod accidit his qui, cum sui juris fuerunt, caperunt alieno juri subjecti esse; vel contra, si filius familias a patre emancipatus fuerit, est capite deminutus.

3. Hay disminucion mínima de cabeza cuando conservándose la ciudad y la libertad, el estado del hombre varia; lo que tiene lugar respecto de aquellos que despues de haber sido sui juris, pasaron al poder de otro. Mas, por lo contrario, cuando un hijo de familia es emancipado por su padre, experimenta disminucion de cabeza.

Status hominis conmutatur. El estado de ciudadano romano no se pierde en manera alguna, como ya hemos dicho, por la variacion de familia; por eso no se dice aquí status amittitur, sino ántes bien dice Ulpiano con propiedad que la mínima disminucion de cabeza tiene lugar salvo statu (5); pero si el estado de ciuda-

dano romano no se pierde, la situacion de la persona en cuanto á la familia se modifica, y esto es lo que significan aquí las expresiones de nuestro texto.

Caperunt alieno juri subjecti esse. Este pasaje no sirve para más que para citar como ejemplo al adrogado y al emancipado. Guardémonos bien de entenderlo como enunciando el principio de que para que haya mínima disminucion de cabeza, es preciso que la persona haya pasado del estado de jefe de familia al de hijo, ó al contrario, del estado de hijo al de jefe. Ademas de que esta traduccion sería viciosa, expresaria un error de derecho. Hay mínima disminucion de cabeza siempre que hay variacion de familia (cum familiam mutaverint) (1). Puede suceder que en esta trasmutacion el que era hijo se haga jefe, ó al contrario; pero puede ocurrir tambien que no suceda esto: así el hijo dado en adopcion por su padre, entra en la nueva familia con la cualidad de hijo que en la otra tenía.—En otro tiempo la mujer que pasaba in manu viri, y el hombre libre que era dado in mancipio, experimentaban tambien la mínima disminucion de cabeza (2).

IV. Servus autem manumissus capite non minuitur, quia nullum caput habuit.

4. El siervo manumitido no produce disminucion de cabeza, porque no tenía cabeza.

Paulo dice en otros términos: Servile caput nullum jus habet, ideo nec minui potest (3). El esclavo no tenía ninguno de los derechos que componian el estado de ciudadano romano, ni libertad, ni ciudad, ni familia; y en este sentido se dice que nullum caput habuit. Cuando era manumitido, ni la clase de los hombres libres, ni la ciudad, ni ninguna familia, perdian ninguno de sus individuos: no habia, pues, disminucion de cabeza.

V. Quibus autem dignitas magis quam status permutatur, capite non minuuntur; et ideo a senatu motos capite non minui constat. 5. No hay disminucion de cabeza respecto de aquellos cuya dignidad se muda más bien que el estado, ni por consiguiente respecto del senador que es excluido del senado.

Sabemos que las diversas dignidades no entraban en manera alguna en la composicion del estado de ciudadano romano, que exis-

⁽¹⁾ Cic. Pro domo. c. 29 y 30.

⁽²⁾ D. 48. 19. 4. f. Marc.

⁽³⁾ D. 48. 19. 2. § 1.

⁽⁴⁾ D. 48. 22. 7. Ulp.

⁽⁵⁾ D. 38. 17. 1. § 8. f. Ulp.

⁽¹⁾ D. 4. 5. 3. f. Paul.

⁽²⁾ Gay. 1. § 162.

⁽³⁾ D. 4. 5. 3. § 1. f. Paul.

tia sin ellas; la adquisicion ó pérdida de dichas dignidades en nada afectaban al Estado.

VI. Quod autem dictum est, manere cognationis jus est post capitis deminutionem, hoc ita est, si minima capitis diminutio interveniat : manet enim cognatio. Nam, si maximas capitis diminutio intercurrat, jus quoque cognationis perit, ut puta servitute alicujus cognati; et nequidem, si manumissus fuerit, recipit cognationem. Sed et si in insulam quis deportatus sit, cognatio solvitur.

6. Cuando se ha dicho que los derechos de cognacion sobreviven áun á la disminucion de cabeza, se ha querido hablar de la mínima; en efecto, entónces no se destruye la cognacion; pero si interviene la máxima dism nucion de cabeza, perece el derecho de cognacion, como por ejemplo perece por la esclavitud de algun cognado, sin que se restablezca la cognacion ni aun por la manumision. Tambien se acaba la cognacion por la deportacion á una isla.

El objeto que ha hecho examinar en este lugar las disminuciones de cabeza consiste, como hemos dicho, en conocer su influjo sobre la agnacion, y como cosa accesoria sobre la cognacion. Esta influencia puede resumirse así : el vínculo mismo de la agnacion y los derechos que ella da se destruyen por toda disminucion de cabeza; el vínculo natural de la cognacion no se destruye por ninguna disminucion; los derechos civiles que lleva consigo se acaban por la máxima y la media, pero no por la mínima, que deja el entero goce de los derechos civiles, y que tiene el único efecto de producir un cambio de familia, cosa indiferente respecto á la agnacion. - Conviene observar que el hombre hecho esclavo pierde todos sus agnados, todos sus derechos de cognacion, y que no los recupera nunca, aunque sea despues manumitido; porque despues de la manumision empieza una nueva persona y una nueva familia, separada completamente de la antigua persona y de la antigua familia. Lo mismo sucede en el caso de deportacion, á ménos que el deportado no haya sido restituido enteramente.

VII. Cum autem ad agnatos tutela pertineat, non simul ad omnes pertinet, sed ad eos tantum qui proximiores gradu sunt, vel, si plures ejusdem gradus sunt, ad omnes per-

7. Pero aunque la tutela pertenezca á los agnados, no pertenece á todos igualmente, sino solamente á los que son de un grado más inmediato, ó si hay muchos del mismo grado, pertenece á todos.

Qui proximiores gradus sunt. Las Doce Tablas, colocando la tutela entre los derechos de familia, y estableciendo una semejanza entre ella y la herencia, la habia deferido á los agnados en el mismo órden que la sucesion, es decir, llamando á los próximos. De

aquí procede esta máxima del derecho romano: Ubi emolumentum successionis, ibi et onus tutelæ (1). En efecto, el heredero presuntivo del pupilo que, si este pupilo llega á morir, debe sucederle en sus bienes, está más interesado que ningun otro en conservarlos y aumentarlos; por otra parte se le suponia más afecto, como el más próximo pariente civil.—Sin embargo, es preciso no dar á la analogía que existia entre la tutela y la herencia demasiada importancia. Así podia suceder que el agnado más próximo fuese heredero presuntivo y no tutor, como, por ejemplo, si fuese un impúbero, un sordo-mudo ó una mujer. Por lo contrario, podia suceder que el agnado más próximo fuese tutor, y no fuese heredero presuntivo, como, por ejemplo, si el padre en su testamento hubiese designado al heredero de su hijo impúbero, como tenía derecho de hacerlo, segun verémos en adelante (2).

Ad omnes pertinet. Así podia haber á un tiempo muchos tutores legítimos, lo mismo que muchos tutores testamentarios.

TITULUS XVII.

DE LEGITIMA PATRONORUM TUTELA.

Ex eadem lege Duodecim-Tabularum, libertorum et libertarum tutela ad patronos liberosque eorum pertinet, quæ et ipsa legitima tutela vocatur, non quia nominatim in ea lege de hac tutela caveatur, sed quia perinde accepta est per interpretationem, ac si verbis legis introducta esset. Eo enim ipso, quod hereditates libertorum libertarumque, si intestati decessissent, jusserat lex ad patronos liberosve eorum pertinere, crediderunt veteres voluisse legem etiam tutelas ad eos pertinere, cum et agnatos, quos ad hereditatem lex vocat, eosdem et tutores esse jusserit; quia plerumque ubi successionis est emolumentum, ibi et tutelæ onus esse debet. Ideo autem diximus ple-

TÍTULO XVII.

DE LA TUTELA LEGÍTIMA DE LOS PA-TRONOS.

Segun la misma ley de las Doce Tablas, la tutela de los libertos y libertas corresponde á los patronos ó á sus hijos, cuya tutela se llama tambien legitima, no porque se halle es. tablecida en la ley de una manera expresa, sino porque procede de la interpretacion de esta ley, como si hubiese sido introducida por las palabras mismas de ella. En efecto, de que la ley hubiese dado la herencia de los libertos y libertas, muertos abintestato, á los patronos y á sus hijos, han deducido los antiguos que queria aquélla darles tambien la tutela, pues los agnados que llama la herencia son tambien los que quiere para tutores, conforme al principio de que generalmente donde se halla el beneficio de la sucesion, allí debe estar tambien la carga de la tutela. Decimos generalmente, porque si es

⁽¹⁾ Inst. 1. 17.

⁽²⁾ D. 26. 4. 1. § 1. y sig. f. Ulp.—f. 8. Paul.—f. 10. Hermog.—Inst. 2. 16.

rumque, quia si a femina impubes una mujer la que manumite á un impúbero, ella es llamada á la herencia v otro ha de ser tutor.

Un esclavo podia ser manumitido impúbero, teniendo necesidad de un tutor. ¿Quién debia serlo? ¿Un tutor testamentario? Pero no podia serlo éste, porque esta clase de tutores sólo se daba por el jefe de familia á las personas sometidas bajo su poder; ¿un agnado? pero el manumitido da en sí principio á una nueva familia y no tiene agnados. Las costumbres lo unian en cierto modo á la casa de su patrono; la ley de las Doce Tablas habia dado á este último y á sus hijos el derecho de familia más importante, el derecho de herencia. Teófilo explica con este objeto el sentido de la ley de las Doce Tablas, aunque no reproduce sus propias expresiones: era consiguiente unir á aquél el derecho de tutela, y esto fué lo que hicieron los prudentes. Así, despues de la manumision es tutor el patrono, y despues de la muerte de éste sus hijos: esta tutela es legítima, porque, segun los términos de Ulpiano, que hemos citado, se llamaban así los tutores que procedian de la ley de las Doce Tablas; ya expresamente, ya por consecuencia, el patrono y sus hijos se hallaban en este último caso.

TITULUS XVIII.

DE LEGITIMA PARENTUM TUTELA.

Exemplo patronorum recepta est et alia tutela, quæ et ipsa legitima vocatur : nam si quis filium aut filiam, nepotem aut neptem ex filio, et deinceps, impuberes emancipaverit, legitimus eorum tutor erit.

TITULO XVIII.

DE LA TUTELA LEGÍTIMA DE LOS ASCENDIENTES.

A ejemplo de la tutela de los patronos es recibida otra que se llama tambien legitima; porque si alguno emancipa ántes de su pubertad á su hijo ó á su hija, á su nieto ó á su nieta, habidos de un hijo, y así sucesivamente, será el tutor legíti-

El padre de familia no llegaba en otro tiempo á emancipar á su propio hijo, sino acabándose primero su patria potestad por las ventas necesarias, transformándola en mancipium por un rescate ó retroventa, y manumitiendo entónces al hijo que tenía, no ya bajo su potestad, sino in mancipio.

Respecto de él, no era, rigorosamente hablando, más que un propietario que lo habia manumitido del mancipium, y bajo este título tenía derechos de herencia y de tutela.

Mas el impúbero, libre del mancipium por la manumision, se hallaba con relacion á la tutela en una posicion semejante á la de un manumitido; porque habiendo salido de su familia y no teniendo ya agnados, no podia tener tutor de esta clase. Hemos visto que el propietario manumitente era asimilado á un patrono, y que por consecuencia de esta semejanza tenía derechos de herencia. Debia tener por consiguiente, y tenía en efecto, la tutela.

Sin embargo, cuando se trataba de mancipaciones no verdaderas, sino ficticias, hechas por el ascendiente ó por el comprador ficticio para llegar á la emancipacion, como sólo habia en esto una ficcion, á que no alcanzaban las previsiones de la ley de las Doce Tablas, la tutela, que era su consècuencia, no se consideraba como legitima. Los jurisconsultos romanos le habian dado otra calificacion, sacada de las circunstancias particulares de la especie. En efecto, como en aquellas operaciones ficticias habia siempre una cláusula de fiducia, ya para obligar al que adquiria á manumitir al hijo ó á la mujer que le habian sido mancipados, ya para obligarle á reemanciparlos ó volverlos á emancipar al jefe de familia, á fin de que fuese éste quien lo manumitiese, habian llamado los jurisconsultos fiduciarias á las tutelas que eran consecuencia de semejantes manumisiones. Este epíteto de tutor fiduciario se aplicaba sin dificultad al que adquiria de un modo ficticio, en el caso en que fuese él el que hubiese hecho manumision. Esto nos lo dice Ulpiano con las palabras siguientes : « Qui liberum caput mancipatum sibi, vel a parente vel a (coemptionatore) manumisit, per similitudinem patroni, tutor efficitur qui fiduciarius tutor appellatur» (1). — Gayo es todavía más explícito. Despues de haber hablado de la tutela legítima, indica otra, la tutela fiduciaria, introducida á ejemplo de la del patrono: «Exemplo patronorum (quoque) fiduciaria (tutela) re(per)ta est; sunt en (im).... fiduciaria.... pride (m), qua ideo nobis competunt, quia (liberum) caput mancipatum nobis vel a parente, vel a coemptionatore manumiserimus (2).

Pero si la manumision por consecuencia de una remancipacion era hecha en definitiva por el padre de familia, habian creido los jurisconsultos romanos que por deferencia y honor debian asimilar

⁽¹⁾ Ulp. Reg. 11. § 5.

⁽²⁾ Gay. 1. §§ 166 y 195.

este último á un verdadero patrono y darle la categoría de tutor legítimo: «Cum is et legitimus tutor habeatur» dice Gayo; «vicem legitimi tutoris obtinet» dice Ulpiano (1). Porque en su cualidad de padre no debia prestársele ménos honor que á los patronos. «Et non minus huic, quam patronis, honor præstandus est» (2). Por lo demas, en tiempo de las Instituciones las mancipaciones y la reserva de fiducia se hallaban suprimidas, y la emancipacion estaba sujeta, como sabemos, á formas mucho más sencillas.

TITULUS XIX.

DE FIDUCIARIA TUTELA.

Est et alia tutela, quæ fiduciaria appellatur: nam si parens, filium vel filiam, nepotem vel neptem, vel deinceps impuberes manumisserit, legitimam nanciscitur eorum tutelam. Quo defuncto, si liberi virilis sexus ei extant, fiduciarii tutores filiorum suorum, vel fratris, vel sororis, vel cæterorum efficientur. Atqui patrono legitimo, tutore mortuo, liberi quoque ejus legitimi sunt tutores! Quoniam filius quidem defuncti, si non esset a vivo patre emancipatus, post obitum ejus sui juris efficeretur, nec in fratrum potestatem recideret, ideoque nec in tutelam. Libertus autem, si servus mansisset, utique eorum jure apud liberos domini post mortem ejus futurus esset. Ita tamen hi ad tutelam vocantur, si perfectæ sint ætatis, quod nostra constitutio generaliter in omnibus tutelis et curationibus observari præcepit.

TÍTULO XIX.

DE LA TUTELA FIDUCIARIA.

Hay todavía otra tutela que se llama fiduciaria : porque cuando un ascendiente emancipa ántes de su pubertad á su hijo ó á su hija, á su nieto ó á su nieta, ú otros, queda revestido de su tutela legitima. Muerto éste, y si deja hijos varones, éstos se hacen tutores fiduciarios de los hijos de aquél, ó del hermano ó de la hermana, ó de otros. Sin embargo, á la muerte del patrono, tutor legitimo, sus hijos son, como él, tutores legítimos! Esta diferencia procede de que el hijo del difunto, si no hubiese sido emancipado en vida de su padre, á la muerte de éste habria sido sui juris, sin pasar bajo la potestad de sus hermanos, y por tanto no está bajo su tutela legitima. Pero el liberto, si hubiese permanecido esclavo, siempre habria estado sometido bajo el mismo título á los hijos del señor, despues de la muerte de este último. Sin embargo, estas personas son llamadas á la tutela si han llegado á la edad de completa capacidad, regla que nuestra constitucion ha mandado observar generalmente para todas las tutelas y curatelas.

Quo defuncto. El padre emancipador, tutor del hijo emancipado, muriendo ántes de la pubertad de este hijo, habria podido

nombrarle un tutor testamentario; y aunque estrictamente no fuese válido semejante nombramiento, sin embargo, se habria confirmado; pero si no lo hubiese hecho, se daba por tutores á aquel hijo las personas que ántes de su mancipacion habian sido sus agnados, los descendientes del jefe emancipador, y entre éstos se escogia al que se hallaba en grado más próximo al emancipado (1). Esta tutela, que no procedia de las leyes de las Doce Tablas, sino que era consecuencia de mancipaciones ficticias con cláusula de fiducia, se colocaba en la clase de las tutelas fiduciarias.

Filiorum suorum. Teófilo cita aquí ejemplos para hacer ver cómo puede ser uno tutor fiduciario, ya de su hijo, ya de su hermano ó de su sobrino. Nos bastará mencionar uno respecto del hijo. Un abuelo emancipa á su nieto, conservando bajo su potestad al padre de este último; muerto el abuelo, entrará á ser el padre tutor fiduciario de su hijo emancipado.

Atqui patrono. Justiniano se hace esta objecion. Cuando el patrono, tutor legítimo, muere, sus hijos son tutores legítimos; ¿por qué, cuando el padre emancipador, tutor legítimo, muere, sus hijos no son más que tutores fiduciarios? Y á esto responde, por un motivo, que ademas de que nada prueba, no se aplica á todos los casos; porque supongamos que se tratase de un nieto emancipado por su abuelo, permaneciendo en la familia su padre natural; este nieto, si no hubiese sido emancipado, habria pasado, á la muerte del abuelo, á poder de su padre; y sin embargo, este último no es más que un tutor fiduciario. La verdadera razon es que la ley de las Doce Tablas daba al patrono y á sus hijos la herencia del liberto, y por consiguiente la tutela, porque el patrono y los hijos del patrono formaban la única familia civil del liberto; esta tutela era pues, legítima; el padre emancipador habia sido similado á un patrono, y considerado él tambien, por consiguiente, como tutor legítimo: pero sus hijos no eran asimilados á los hijos de un patrono, ni respecto de la herencia, ni por consiguiente respecto de la tutela. La ley de las Doce Tablas no les conferia directa ni indirectamente ningun derecho sobre aquel impúbero, que habia cesado de formar parte de la familia. Su tutela no era, pues, legítima, sino puramente de confianza. Y aunque desde el tiempo de Anas-

⁽¹⁾ D. 26. 4. 3. § 10. (2) Gay. 1. §§ 172 y 175.

⁽¹⁾ D. 26. 4. 4. f. Modest.